

Honoré de Balzac

**LA FEMME
DE
PROVINCE**

suivi de

LA FEMME COMME IL FAUT

LITTÉRA

Éditions Manucius

LITTÉRA

Collection dirigée par Éric Marty

LA FEMME DE PROVINCE

© Éditions Manucius, 2010
9, rue Molière - 78800 Houilles
www.manucius.com

Honoré de Balzac

LA FEMME
DE
PROVINCE

suivi de

LA FEMME COMME IL FAUT



Festina Lente

Éditions Manucius

Extrait de la publication

NOTE DE L'ÉDITEUR

Ces deux nouvelles de Balzac sont extraites des *Français peints par eux-mêmes*, (*La femme comme il faut*, t. I); (*La femme de province*, Province, t. I), encyclopédie morale du XIX^e siècle en dix volumes, L. Curmer, 1840-1842.

LA FEMME DE PROVINCE

En acceptant pour femmes celles-là seulement qui satisfont au programme arrêté dans la Physiologie du mariage, programme admis par les esprits les plus judicieux de ce temps, il existe à Paris plusieurs espèces de femmes, toutes dissemblables: il y a la duchesse et la femme du financier, l'ambassadrice et la femme du consul, la femme du ministre qui est ministre et la femme de celui qui ne l'est plus; il y a la femme comme il faut de la rive droite et celle de la rive gauche de la Seine. Foi de physiologiste, aux Tuileries, un observateur doit parfaitement reconnaître les nuances qui distinguent ces jolis oiseaux de la grande volière. Ce n'est pas ici le lieu de vous amuser par la description de ces charmantes distinctions avec lesquelles un auteur habile ferait un livre,